

culeuse, de gravité variable. Il arrive qu'une tuberculose latente se manifeste subitement par un crachement de sang. Alors, les signes physiques du processus tuberculeux sont souvent difficiles à dépister. Une tuberculose, en voie d'évolution, mais n'offrant que des symptômes généraux peu marqués; perte de forces, amaigrissement, digestion moins facile, peut se révéler brutalement au malade par une expectoration sanguine. Dans ce cas, l'auscultation attentive nous donne les signes non équivoques du mal déjà existant. Dans une forme clinique de tuberculose pulmonaire, la forme hémoptoïque, les hémoptysies constituent le symptôme prédominant. Certains de ces malades présentent des signes stéthoscopiques peu évidents, chez les autres, ils sont bien marqués. Au cours d'une tuberculose chronique diagnostiquée depuis long-temps et traitée, on a quelques fois hémoptysie. L'accident arrive à la suite de signes précurseurs, oppression, douleur brûlante dans la poitrine, saveur saline dans la bouche ou bien il se produit subitement.

Indépendamment de la forme clinique et de la période du processus tuberculeux, au moment de l'hémoptysie, la tension artérielle est élevée. L'interprétation de l'hémoptysie au point de vue pronostic est souvent malaisée.

EUGÈNE GRÉNIER, M. D.

Septembre, 1916.

83, rue Sherbrooke Ouest.